

PLAN D' ACTIONS 2021-2022 DE LA SOMAGEP-SA

9,6 milliards de F CFA pour assurer de l'eau potable à un million de Maliens



**LE MINISTRE DES MINES,
DE L'ENERGIE ET DE L'EAU,
LAMINE SEYDOU TRAORE**

**"le Gouvernement du
Mali entend démocratiser
davantage l'accès au
service d'eau potable à
domicile"**





Sommaire

- Plan d'actions 2021-20223
- Extrait discours du MMEE4-5
- Accès à l'eau potable à Siby6-7
- Temoignages des autorités et bénéficiaires de Koulikoro8-9
- Temoignages des autorités et bénéficiaires de Banamba et Diboli 10-11
- Temoignages des autorités de Dioila12-13
- Temoignages des autorités et bénéficiaires de Fana, Bla et Baraouele 14-15
- Temoignages des autorités et bénéficiaires de Fana, Bla et Baraouele 14-15
- Temoignages des autorités et bénéficiaires de Kono-bougou et Mahou.....16-17
- Temoignages des bénéficiaires de Kalabambougou et des logements socaux de Tabakoro ou.....18
- Bon à savoir..... 19



ROBINET Dji

SOMAGEP-SA, revue trimestrielle d'informations générales
N°21

DIRECTEUR DE PUBLICATION : Dramane COULIBALY

RÉDACTEUR EN CHEF : Abdoul Karim KONE

COORDINATEUR : Alpha Macki DIAKITE

TIRAGE : 500 exemplaires

Conception & Impression : AKIM SARL

PLAN D' ACTIONS 2021-2022 DE LA SOMAGEP-SA

9,6 milliards de F CFA pour assurer de l'eau potable à un million de Maliens

Afin d'assurer constamment de l'eau potable en quantité et en qualité à un million de Maliens, la Société Malienne de Gestion de l'Eau Potable (SOMAGEP-SA) s'est dotée d'un plan d'actions 2021-2022 dont le coût est estimé à environ 9,6 milliards de F CFA. Ce document, expression de la proactivité et du sens élevé de l'anticipation de la Direction Générale, renferme de multiples initiatives et des projets sur les travaux de renforcement de production, de réhabilitation et d'extension de la couverture des réseaux à Bamako et dans les Centres de l'Intérieur où des localités reprises ont bénéficié des réalisations des branchements sociaux.

Devant l'avenir, l'homme a quatre attitudes. Primo, l'attitude Passive. Ici, l'homme subit les événements. Secundo, l'attitude active. Là, il interagit. Tierso, l'attitude proactive. L'homme prévient. Quarts, l'attitude proactive. A ce niveau, l'homme fait de l'avenir ce qu'il veut qu'il soit pour lui. Cette dernière attitude

est celle que la SOMAGEP-SA a épousée, désormais, dans l'exercice de sa mission d'alimentation des populations en eau potable.

Ainsi, pour faire face à ce dernier défi, la Société s'est dotée d'un Plan d'actions d'urgence 2021-2022 dénommé « L'AMELIORATION DE L'ACCES A L'EAU POTABLE ». Le Document enregistre des actions prioritaires qui concourent, d'une part, au renforcement des capacités de production et de distribution de l'eau potable de la Société et d'autre part, à l'amélioration de l'accès à l'eau potable.

Il convient de souligner que les actions, qui y sont consignées, concernent l'ensemble des centres du domaine concédé mais prioritairement ceux marqués par une insuffisance notoire de production d'eau, d'absence de réseaux de distribution adéquats et surtout de branchements.

Pour la ville de Bamako, les actions majeures portent sur la réalisation des conduites pour augmenter le



PLAN D' ACTIONS 2021-2022 DE LA SOMAGEP-SA

débit du Réseau Haut afin d'améliorer la desserte en eau des populations de la communes IV, l'inversion du Booster du Pont des Martyrs, afin de permettre le transfert de l'eau de la rive droite vers la rive gauche pour améliorer la desserte en communes I et II.

S'y ajoutent le déplacement de la Station Compacte de Baco-Djicoroni à Djicoroni Para sur la rive gauche pour améliorer l'alimentation en eau potable des populations des communes III et IV et l'installation d'une pompe de reprise et son secours au réservoir 2x10 000 m³ à Baco-Djicoroni et d'un surpresseur de 1 000 m³ /h à 60 mCE de la station de Kabala.

Aussi, il est prévu d'installer une station de reprise et deux réservoirs de 250 m³ chacun pour les zones hautes de Boukassoumbougou. A Missira, deux pompes seront remplacées, des conduites seront posées et des forages seront réalisés et équipés. Ces travaux permettront d'améliorer la situation de l'alimentation en eau potable des populations pendant la pointe qui s'annonce.



Pour les centres de l'intérieur, dans un premier temps, les actions d'urgence concernent les nouveaux centres présentant une disponibilité au niveau de la production d'eau potable permettant un raccordement de nouveaux clients. Il s'agissait initialement des centres de Bla, Dioila, Siby, Baraouéli, Dioro, Dougabougou,

Kolokani, Mahou, Ségala, Yélimané, Fana, Konobougou, Nara et Niono.

En second lieu, les travaux couvrent tous les autres Centres de l'Intérieur du domaine concédé. Ainsi, de nombreux travaux dont la réalisation des forages, des châteaux, des bornes fontaines, la réhabilitation et extension des réseaux de distribution ont-ils été effectués ou en cours dans une trentaine de localités. On peut noter Koulikoro, Gao, Kati, Ségou, Bla, Nara, Batama, Gourma-Rharouss, Banamba, Bankass, Diboli, Diéma, Kolondièba, Koro, Sofara, Ouéléssébougou, Hombori, Sanankoroba/Banankoroni, Siby, Douentza, Kéniéba, Dialakoroba, Koury, Kadiolo, Zégoua, Loulouni, Naréna, Niono, Korientzé, Yanfolila et Yorosso.

Pour terminer, il convient de souligner que le nombre de populations qui a ou qui aura accès à l'eau potable grâce aux prévisions du Plan d'actions 2021-2022 est estimé à un millions de personnes. Quant au coût global des actions, il s'élève à environ 9,6 milliards de francs CFA dont 2,635 milliards de francs CFA pour la



ville de Bamako et 6,921 milliards de francs CFA pour les Centres de l'Intérieur, soit 5,097 milliards de francs CFA pour les nouveaux Centres repris.

LE MINISTRE DES MINES, DE L'ENERGIE ET DE L'EAU, LAMINE SEYDOU TRAORE :

"le Gouvernement du Mali entend démocratiser davantage l'accès au service d'eau potable à domicile"



« Le Président de la Transition, Son Excellence Colonel Assimi GOITA a consacré les deux tiers de ses Fonds de souveraineté à l'amélioration de l'accès à l'Eau Potable et à la santé des populations les plus démunies en zone rurale. Aussi, l'ensemble du Gouvernement pour traduire en actions les instructions de Son Excellence le Colonel Assimi GOITA, Président de la Transition, à travers son Plan d'Actions Gouvernemental (PAG) dont l'Axe n°4 à savoir « Renforcement de l'accès aux services sociaux de base, de la qualité de vie des populations et du développement durable », place l'accès à l'eau potable comme une priorité pour la quiétude et la paix sociale.

Comme j'ai l'habitude de le dire, « Même s'il faut respecter le principe sacro-saint de la continuité de l'Etat, la Transition en cours se donne le devoir de marquer la rupture en accélérant toutes les initia-

tives permettant à la population de développer le vivre ensemble dans la paix et dans la cohésion sociale à travers les initiatives citoyennes comme l'accès universelle à l'eau potable de nos populations surtout dans les zones les plus reculées ».

A travers cette dernière initiative, le Gouvernement du Mali entend démocratiser davantage l'accès au service d'eau potable à domicile, le robinet à domicile dans les villes concernées en rabattant le prix d'un branchement de 130 000 F CFA à 20 000 F CFA afin qu'il soit à la portée de plus de familles.

Aussi, dans la perspective d'améliorer le taux d'accès à l'eau potable et la qualité du service, le Gouvernement du Mali a octroyé à la SOMAGEP-SA des subventions pour réaliser des investissements dans les 72 nouveaux centres repris dans le périmètre de concession et d'affermage.

Ce processus s'étendra évidemment sur tous les centres à fort stress hydrique, et j'instruis à Monsieur le Directeur Général de la SOMAGEP-SA de prendre toutes les dispositions qui s'imposent afin que ce programme soit une réussite.

A l'ensemble de la population, j'insiste sur la nécessité, d'une part, d'éviter le gaspillage de l'eau et, d'autre part, de promouvoir la solidarité autour de l'eau. Plus, nous économiserons l'eau, mieux, nombreuses seront les familles qui auront accès au robinet et à l'eau. Par ailleurs, j'invite les usagers de l'eau au paiement des factures d'eau à la date échue pour permettre à la SOMAGEP-SA de renforcer davantage le réseau dans la ville et d'améliorer la qualité du service rendu».

Extrait du discours du Ministre lors du lancement des branchements sociaux à Siby

ACCÈS À L'EAU POTABLE À SIBY

Plus de 3 500 personnes désormais garanties

Trois mille cinq cents nouveaux abonnés, soit plus de deux mille cinq cents bénéficiaires directs et un total de près de trois mille cinq cents sur le réseau, viennent officiellement d'avoir de l'eau potable à Siby. Cela grâce à la SOMAGEP-SA, en collaboration avec le Gouvernement, qui a accordé aux populations un programme de branchements sociaux après avoir renforcé ses capacités de production et de distribution d'eau potable dans la ville.

La mise en service des infrastructures de production, de distribution de l'eau potable et du lancement du programme des branchements sociaux à SIBY s'est déroulée le mardi 28 septembre 2021. Ont pris part à cet événement, aux côtés du Directeur Général de la SOMAGEP-SA, Dramane Coulibaly, le sous-Préfet et le Maire de Siby, le Directeur National de l'Hydraulique, les Présidents des Conseils d'Administration des Sociétés SOMAGEP-SA et EDM-SA ainsi que le Directeur Général de la SOMAPEP-SA, Bakary Coulibaly. Entre autres.

La cérémonie était présidée par le Ministre des Mines, de l'Energie et de l'Eau, Lamine Seydou Traoré. Lequel, dans son discours, a insisté sur la volonté du Gouvernement de démocratiser davantage l'accès au robinet à travers des programmes de branchements sociaux qui feront rabattre le prix d'un branchement à 20 000 F CFA contre 130.000 FCFA dans les conditions normales.

«A l'ensemble de la population, j'insiste sur la nécessité, d'une part, d'éviter le gaspillage de l'eau et, d'autre part, de promouvoir la solidarité autour de l'eau. Plus, nous économiserons l'eau, mieux, nombreuses seront

les familles qui auront accès au robinet et à l'eau. Par ailleurs, j'invite les usagers de l'eau au paiement des factures d'eau à la date échue pour permettre à la SOMAGEP-SA de renforcer davantage le réseau dans la ville et d'améliorer la qualité du service rendu » a déclaré le Ministre Traoré au terme de son allocution.

Par la suite, une dizaine de bénéficiaires ont pris leurs polices d'abonnement des mains des personnalités invitées. Le Clou de la cérémonie a été l'inauguration d'une Borne Fontaine, l'ouverture du Robinet chez un client particulier, la visite d'un nouveau forage et d'un château d'eau d'une capacité de 120 m3.

A rappeler que la SOMAGEP-SA a bénéficié d'une subvention du Gouvernement du Mali pour réaliser des investissements dans les 72 nouveaux centres repris dans le périmètre de concession et d'affermage. Environ une trentaine de localités à approvisionnement précaire en termes de disponibilité des ressources en eau et d'extension du réseau a été sélectionnée pour le programme d'actions 2021-2022 de la SOMAGEP-SA. Il s'agit, entre autres, des centres de Koulikoro, Gourma-Rharous, Diré, Bla, Dioila, Siby, Konobougou, Baraouéli, Dioro, Dougabougou, Kolokani, Mahou, Niono, Ségala, Yélimané, Nara, Banamba, Kolondiéba, Kéniéba, Ouélessébougou, Diboli, Diéma, Niono et Fana.

A la faveur de cette première partie, 14 localités seront dotées d'au moins 5 à 6 km de réseau tertiaire de distribution, 5 à 10 bornes fontaines et des branchements sociaux.



DAOUDA KEITA, MAIRE DE LA COMMUNE DE SIBY : « La vie à Siby s'est améliorée grâce à l'addiction d'eau potable dans tous les quartiers »

Avec l'arrivée de la SOMAGEP-SA dans la Commune de Siby, principalement dans des quartiers du village de Siby, les coupures d'eau sont devenues de mauvais souvenir pour les populations surtout pour les femmes qui en souffraient. Aujourd'hui, la vie à Siby s'est vraiment améliorée grâce à l'addiction d'eau potable qui continue dans tous les quartiers.

Les extensions du réseau, qui ont permis la mise en œuvre des branchements sociaux, sont très salutaires. En dépit des efforts consentis, nous continuons à espérer sur le raccordement d'autres quartiers. L'eau, c'est la vie. Tout le monde en a droit.

Je remercie le Gouvernement de la Transition à travers le Département des Mines, de l'Energie et de l'Eau. Je ne saurais oublier la SOMAGEP-SA qui a soulagé la souffrance des populations de Siby. J'en appelle ces dernières à éviter toutes formes de gaspillage de l'eau pour permettre à d'autres d'en avoir.

En outre, j'invite les abonnés aux paiements des factures. Plus la Société sera financièrement viable, plus elle sera capable d'étendre davantage le réseau dans



les quartiers dépourvus. Nous ne nous fatiguons de saluer la Direction Générale de la SOMAGEP-SA pour avoir entendu les cris de cœur des habitants. Nous la sollicitons toujours si c'est encore possible d'augmenter le nombre des branchements sociaux. Nous sommes dans une zone rurale où les pouvoirs d'achats sont très faibles.

MME KEITA SALIMATA CAMARA : « C'était très compliqué d'avoir de l'eau à des périodes de l'année »



Particulièrement, j'ai souffert de la crise d'eau quand je venais d'arriver à Siby. En son temps, période de notre enfance, l'eau des puits partait avec l'hiver-

nage. Seul un puit intarissable servait de lieu de ravitaillement en eau pour l'ensemble des habitants du village. Autour de cette source, les femmes et les enfants s'atténaient constamment aux lessives et vaisselles. Même les animaux domestiques, moutons, chèvres et ânes fréquentaient le lieu à la recherche de l'eau pour s'abreuver. C'était très compliqué d'avoir de l'eau à des périodes de l'année. Aujourd'hui, quand je vois des branchements particuliers de robinet dans de nombreuses maisons et des bornes fontaines partout dans la ville, je ne fais que remercier Dieu et la SOMAGEP-SA. Laquelle a également permis, grâce à l'opération des branchements sociaux, aux familles démunies d'avoir le robinet.

RENFORCEMENT DES CAPACITÉS DE PRODUCTIONS ET DE DISTRIBUTION DANS LES CENTRES DE L'INTERIEUR

KOULIKORO

BOUBA KANÉ, MAIRE :

« Les femmes ne se lèvent plus les matins de bonheur pour aller chercher l'eau »

La population de Koulikoro a beaucoup souffert de la pénurie d'eau. Mais grâce à l'intervention de la SOMAGEP ces derniers temps, la situation s'est améliorée grâce aux installations faites dans presque tous les quartiers de Koulikoro. A la date d'aujourd'hui, nous avons remarqué une amélioration considérable dans l'accès à l'eau potable. Néanmoins, je demande à la SOMAGEP de faire des extensions au niveau de certains quartiers.

Avant l'arrivée de la SOMAGEP-SA, on se débrouillait avec nos charrettes pour aller puiser de l'eau au fleuve, cela nous a causé beaucoup de problèmes de maladies hydriques. Depuis que la SOMAGEP a renforcé la capacité son réseau, l'histoire des charrettes est un mauvais souvenir.

Je suis animé par un sentiment de satisfaction et de joie de voir en tant que Maire que ma population commence, à avoir accès, de façon presque illimité à



l'eau potable. Je demande à la SOMAGEP de faire des extensions de réseau au niveau de Katibougou. Les femmes ne se lèvent plus les matins de bonheur pour aller chercher l'eau. L'eau est à leur portée, elles ont le temps de mener une vie normale grâce à l'intervention de la SOMAGEP-SA.

DOUMBIA CHIAKA, SECRÉTAIRE GÉNÉRAL DE L'IPR DE KATIBOUGOU :

« Nous avons connu une période de pénurie d'eau pendant la saison sèche, au niveaux du campus »

Nous avons connu une période de pénurie d'eau pendant la saison sèche, au niveaux du campus, dans la cité des enseignants. Nous avons constaté le flétrissement de nos plantes. Les étudiants pour des problèmes d'eau, faisaient des longs déplacements pendant la nuit pour chercher de l'eau la nuit. Certaines familles



veillaient jusqu'au 03h du matin pour attendre l'arrivée de l'eau dans le robinet. En réaction, les enseignants ont fait une réclamation pour remédier à cette situation afin que les cours puissent être dispensés convenablement. On a demandé alors au Directeur Général de prendre contact avec la SOMAGEP-SA pour mettre à notre disposition des citernes d'eau ou à défaut prendre des dispositions pour améliorer notre approvisionnement en eau. Bien vrai que nous avons des forages de la SOMAGEP-SA réalisés dans notre centre, on était servi en dernière position.

La SOMAGEP sa a répondu à notre appelle parce que nous constatons que le débit de l'eau est aujourd'hui assez fort, la situation s'est nettement amélioré et nous attendons aussi d'autres dispositions pour avoir la permanence de l'eau potable.

OUMAR SANAGO, ETUDIANT EN 1ÈME ANNÉE AMÉNAGEMENT HYDRO-AGRICOLE :

« Grâce à la SOMAGEP, nous avons eu de l'Eau »



Nous avons connu des périodes de crise d'eau au sein de notre campus, cela a engendré beaucoup de difficultés sur notre condition de vie, notamment pendant le mois de ramadan. On n'avait même pas d'eau pour rompre le jeûne. le personnel de la cantine servaient nos repas

très tardivement à cause du faite qu'il devait parcourir de longue distance à la recherche de l'eau pour faire la cuisine. C'était un moment très difficile à vivre pour nous tous. Mais maintenant grâce à l'intervention de la SOMAGEP, nous avons de l'eau potable.

BINTOU DIA, ETUDIANTE À L'IPR : « On avait pas d'eau pour boire malgré tout »

Nous avons connu une grande difficulté de la pénurie d'eau. Souvent, on avait pas d'eau pour boire ou préparer encore moins pour se laver. On était obligé d'aller jusqu'à Koulikoro des fois pour avoir accès à l'eau. Mais aujourd'hui grâce à la SOMAGEP-SA, on ne se déplace plus pour avoir accès à l'eau potable.



GOVERNEUR DE KOULIKORO, COLONEL LAMINE K. SANOGO :

« Ma joie est grande au regard des investissements réalisés dans le cadre de l'accès des populations en eau potable »

Pendant la période de forte chaleur, la ville de Koulikoro pouvait faire 72 H sans eau, avec son corolaire de corvée d'eau pour les femmes et les enfants. Si les premières manquent de temps pour toutes autres activités, les seconds enregistrent un fort taux d'absentéisme à l'école, surtout dans la couche des jeunes filles. Lesquelles passent le plus clair de leurs temps autour des points d'eau.

Inutile de rappeler que cette crise augmente le coût de la vie. Les populations des quartiers les plus touchés sont appelées à acheter des bidons de 20 litres avec les revendeurs qui font de la surenchère. En plus, les gens restent tard dans la nuit à la recherche de l'eau. Une situation qui expose les gens au risque d'insécurité.

Au regard de toutes ces difficultés, le Gouvernorat, à travers, ma personne a interpellé le Ministre des Mines de l'Energie et de l'Eau. Ce dernier, sans tarder, a instruit au Directeur Général de la SOMAGEP-SA d'effectuer un déplacement sur Koulikoro pour constater la situation qui prévaut et de trouver des solutions.

Ainsi, avons-nous eu par la suite, la visite du Directeur Général de la SOMAGEP-SA qui a mobilisé ses équipes pour réaliser quatre (04) forages dans la ville. Ces derniers plus les deux forages offerts par le Président de la Transition ont porté le nombre de forages à 6 qui doivent pomper directement dans le réseau de la SOMAGEP-SA pour satisfaire le besoin d'eau de la ville.



En tant que Gouverneur, ma joie est grande au regard des investissements réalisés dans ma région dans le cadre de l'accès des populations en eau potable. Aujourd'hui, les villes de Siby, Banamba, Sanankoroba, Dialokoroba, Naréna Kati, Kolokani, etc. ont toutes bénéficiées des infrastructures de production (Forages) et de distribution de l'eau (Réseaux d'eau et Bornes Fontaines). Sans oublier, les programmes des branchements sociaux qui ont permis, dans chacune des villes, à au moins 1200 personnes d'avoir accès à l'eau potable. Toutes mes remerciements vont à l'endroit de la SOMAGEP-SA et à son Ministère de tutel.



RENFORCEMENT DE CAPACITÉ DE PRODUCTION ET DISTRIBUTION DANS LES CENTRES DE L'INTERIEUR

BANAMBA

PREFET, SEKOU TOURÉ (2018-2021) :

« Je passais des nuits sans sommeil, souvent jusqu'à 3h du matin, pour avoir de l'eau à boire »

Érigée en cercle en 1961 avec une superficie d'environ 7.500km carré. Banamba, Chef-lieu de cercle est une commune rurale. La ville, bien peuplée, compte environ 269000 habitants. L'accès à l'eau potable constitue un des problèmes majeurs des populations. Lesquelles, constamment frustrées par cet état de fait, faisaient face aux maladies d'origine Hydrique.

Au niveau de la préfecture, quand j'arrivais en janvier 2018, ce sont les bidons d'eau et les châteaux qui m'ont accueilli. Le Problème d'eau a été parmi les dossiers chauds que mon prédécesseur Tembely a laissé, lors de la passation de service. « Je passais des nuits sans sommeil, souvent jusqu'à 3h du matin, pour avoir de l'eau à boire » a-t-il affirmé.

Il convient de souligner qu'à cette époque, la préfecture était parmi les zones les plus difficiles à alimenter. Aujourd'hui, avec l'arrivée de la SOMAGEP-SA les conditions de vie des populations se sont améliorées considérablement. Malgré les efforts fournis, beaucoup restent à faire. Nous nous réjouissons de l'amélioration de la situation. Les forages réalisés récemment ont renforcé les capacités des anciennes installations. Nous attendons natu-



rellement que les conditions s'améliorent davantage. Les besoins exprimés par la population ne sont pas satisfaite à 100%. Nous fondons notre espoir sur la SOMAGEP SA afin que la ville de Banamba sorte définitivement de la crise d'eau.

GAOUSSOU SACKO, MAIRE

« On peut souffler maintenant, on n'a plus de coupure d'eau »



Nous sommes vraiment contents de la SOMAGEP-SA pour ses initiatives de renforcer ses capacités de production et de distribution

et de promotion des branchements sociaux dans le sens de donner le robinet au plus grand nombre des populations. Je dis haut, l'eau c'est la vie autrement dit elle nous est indispensable. Maintenant, grâce aux robinets, les châteaux et forages réalisés, nous avons de l'eau. Cette situation actuelle tranche avec le passé où la corvée d'eau était la contrainte fondamentale dans l'exercice des tâches ménagères. On peut souffler maintenant, on n'a plus de coupure d'eau. L'eau

est à la portée de tout le monde et tout se fait à temps. Les repas sont servis à l'heure, on prend la douche, comme et quand, on veut sans déranger qui que ce soit.

MME MAKADJI KADIATOU SIMPARA

" Nous sommes plus que satisfaite de la SOMAGEP-SA."

Il fut un moment où avoir de l'eau au robinet n'était pas facile. Cela à cause des coupures incessantes. Aujourd'hui, nous avons de l'eau 24h/24. Nous sommes plus que satisfaite de la SOMAGEP-SA.



DIBOLI

PREMIER ADJOINT AU MAIRE, M. SÉKOU SOUMARE :

« Nous avons accueilli avec beaucoup d'espoir la SOMAGEP-SA »

Nous sommes à la frontière, il n'y a que le pont entre nous et le Sénégal. Avant, la ville de Diboli n'était pas très peuplée. La capacité du forage parvenait à assurer de l'eau potable aux habitants jusqu'à ce que les populations de Kidira, ville du Sénégal, venaient en profitant. Au fil du temps, avec la démographie galopante de la ville, l'offre du forage est devenue insuffisante par rapport à la demande. En conséquence, les populations de Diboli traversent la frontière pour aller s'approvisionner en eau à Kidira. Au niveau de la commune, nos efforts sont très limités. C'est pourquoi nous avons ac-

cueilli avec beaucoup d'espoir la SOMAGEP-SA. Laquelle est venue renforcer les infrastructures de production et de distribution dans la ville. Le lancement du programme des branchements sociaux est la cerise sur le gâteau. Nous remercions la SOMAGEP pour cette initiative qui rend la mairie et la population très heureuse. La SOMAGEP-SA nous enlève une épine du pied.



MME COULIBALY MAH TRAORE : « Nous sommes pressés que les travaux en cours finissent »

Nous plaçons notre espoir à la SOMAGEP-SA pour régler définitivement le problème d'accès à l'eau dans la ville de Diboli. Où la distribution de l'eau du robinet se fait selon un programme bien défini. L'eau est disponible au robinet de 7h à 11h et de 17h à 20h. Nous, notre souhait c'est de l'avoir de façon continue, car le besoin c'est à tout moment. Nous sommes pressés que les travaux en cours finissent afin qu'on puisse avoir de l'eau à volonté.



YAMADOU DIALLO : « On souhaite que tous les travaux se terminent à temps. »

La présence de la SOMAGEP-SA a ravivé chez nous la flamme de l'espoir de trouver dans un proche délai solution à nos difficultés de disposer de l'eau constamment dans nos robinets. Nous constatons dans la ville beaucoup de travaux en réalisation notamment les canalisations, les forages, des bornes fontaines et même des branchements privés. On souhaite que tous les travaux se terminent à temps.



RENFORCEMENT DE CAPACITÉ DE PRODUCTION ET DISTRIBUTION DANS LES CENTRES DE L'INTERIEUR

DIOILA

GOUVERNEUR, FANTA DIALLO (2020-2021) :

« *Etendre le réseau à tous les niveaux pour améliorer le cadre de vie de la population* »



manque d'eau. Pour preuve, même ce matin en sortant de chez moi, j'ai constaté le manque d'eau dans le robinet. Il est inutile de dire que l'eau c'est la vie. Elle est aussi un droit pour tous et permet le bien-être, l'épanouissement de la population.

Les projets initiés par la SOMAGEP-SA sont les bienvenues. Notre souhait le plus ardent est d'avoir beaucoup de forages dans la ville pour gonfler la quantité d'eau du réseau. Lequel, souhaitons-nous, doit être étendu à tous les niveaux pour améliorer le cadre de vie de la population de la Région de Dioila, nouvellement créée qui commence à s'étendre et à recevoir du monde. La SOMAGEP-SA doit prendre des dispositions idoines pour que Dioila puisse avoir de l'eau en quantité et en qualité suffisante. Pour terminer, il convient de demander à la SOMAGEP-SA d'augmenter le nombre des branchements sociaux pour que tout le monde puisse accéder à l'eau potable dans la ville.

La ville de Dioila est le chef-lieu de la 12ème Région du Mali. En matière d'eau potable, je dirais que la situation n'est pas réjouissante. Force est de reconnaître que la population de Dioila souffre beaucoup du

MAIRE, YACOUBA MARIKO :

« *C'est un appui inestimable que la population est entrain de bénéficier* »

Je voudrais d'abord féliciter les responsables de la SOMAGEP et les plus hautes autorités de la Transition. La question d'eau à Dioila est très capitale. Malgré que nous soyons à proximité d'un fleuve, j'avoue que le problème d'eau est manifeste dans nos domiciles et dans nos bureaux. Les représentations de l'Etat ne font pas exception à la règle. Les toilettes des modernes sont quasiment inutilisables. Dans les villages situés à quelques 40 à 45 kilomètres d'ici, la population s'approvisionne directement dans le lit du fleuve. Ces eaux non traitées et consommées directement sont à l'origine de plusieurs maladies hydriques. Et, généralement, dans ces endroits, il est impossible de réaliser des puits. En 2007, des projets ont réalisé une trentaine de forages équipés de pompe à motricité humaine pour le compte de la ville. Mais, malheureusement, l'épineux problème d'eau a continué à demeurer dans ma commune.

L'arrivée de la SOMAGEP-SA est l'expression de la

volonté du Gouvernement à résoudre définitivement ce problème. Le programme des branchements sociaux et les travaux d'extension du réseau sont des illustrations éloquentes. Nous ne pouvons que remercier les plus hautes autorités de la transition pour cet appui inestimable que la population est entrain de bénéficier. Il faut rappeler que la commune avoisine les 53 000 habitants et quand à la ville de Dioila, elle enregistre 25000 à 27000 habitants. Raison pour laquelle, on demande à ce que l'extension du réseau se poursuive jusqu'à atteindre les nouveaux quartiers. Où, la population n'arrive même pas à construire leurs habitations à cause du manque d'eau.



LE CHEF DE CENTRE DE DIOILA, MME KONÉ MARIAM DIABATE : « *J'ai toujours défendu la question de l'égalité entre l'homme et la femme* »

Sortante de l'Institut Universitaire de Gestion (IUG) en qualité de Secrétaire Assistant de Gestion et recrutée à la SOMAGEP SA en 2012, Mme Koné Mariam Diabaté est le Chef de Centre de Dioila. Aujourd'hui, elle est la seule femme à occuper un poste de chef de centre. Le Filet d'O vous invite à lire l'interview qu'elle lui a accordé.

Filet d'o : Pouvez-vous nous parler de votre parcours ?

MD: Après mon recrutement en 2012, le premier poste que j'ai occupé fut celui de dame d'accueil à la Direction Régionale de Kayes avant de devenir l'assistante du Directeur Régional. Plus tard, je fus mutée à l'Agence de la Direction régionale de Ségou où j'ai réoccupé le poste de dame d'Accueil.

Huit mois plus tard, à la faveur de l'intégration des nouveaux centres dans le périmètre d'affermage de la SOMAGEP-SA en 2017, j'ai postulé pour le poste de chef de centre. La suite est connue. Par la suite, j'ai bénéficié des formations convenables à la gestion de mon poste. C'est pour moi un honneur d'être aujourd'hui la seule femme qui occupe ce poste à la SOMAGEP-SA où je suis fière d'appartenir. A ce poste, je me vois porteuse de flambeau et chargée de relever les défis pour la valorisation de l'image de toutes les femmes de la SOMAGEP-SA. Je suis consciente de l'immensité du travail encore plus convaincue qu'une femme peut faire mieux que certains hommes. Sans s'en cacher, en tant que féministe, j'ai toujours défendu la question de l'égalité entre l'homme et la femme. Si nous avons reçu les mêmes formations universitaires pourquoi

pas les mêmes postes. Je remercie la Direction Générale de la SOMAGEP SA qui est engagée dans la promotion des femmes. Lesquelles sont nommées à des postes de responsabilités au sein de la Société.

Pouvez-vous nous parler de l'atmosphère de travail qui prévaut au Centre entre les travailleurs, d'une part, et avec les clients, d'autre part ?

Aujourd'hui, à la SOMAGEP-SA de Dioila, l'atmosphère de travail entre les agents est bonne. On tient les réunions de travail au cours desquelles on communique et partage des connaissances et l'esprit de travail. On s'entraide à tous les niveaux professionnels. Quand la production a des soucis, nous sommes tous concernés. Dans les domaines de la distribution et de la facturation nos mains se tiennent toujours. Par ailleurs, au-delà du cadre professionnel, nous sommes des frères et sœurs. Socialement, on se fréquente et se partage nos bonheurs et malheurs. Malgré tout, le respect de l'autorité, celui du règlement intérieur de la société sont d'une rigueur absolue.

S'agissant de nos relations avec les clients, c'est la concordance parfaite. Ils reçoivent l'eau chez eux et les factures sont données à temps. Quand ils viennent au centre pour le paiement des factures ou pour autres prestations, ils sont accueillis dans la courtoisie. Les autorités administratives et politiques sont bien considérées. Elles sont en contact avec nous et sont informées en temps réel de nos difficultés. Elles nous accompagnent au quotidien dans l'exercice

de nos missions. La presse aussi, à travers les radios locales, est un partenaire incontournable et privilégié pour nous. Elle nous aide à véhiculer nos messages à l'attention des populations. Sans risque de se tromper, on peut dire haut et fort que Dioila est un bon environnement de travail.

En cas de travaux dans la ville, descendez vous sur le terrain ?

Comme annoncé plus haut, l'esprit d'équipe est une caractéristique fondamentale du Centre Dioila. En cas des travaux tout le monde est mobilisé. Personnellement, je n'hésite pas à prendre part ou à accompagner les équipes en ville en cas des travaux importants. Tout récemment, dans le cadre de l'exécution des travaux d'extension du réseau dans la ville, j'étais sur le terrain. Ce qui m'a permis d'ailleurs d'élaborer et de transmettre à la Direction des Études et Travaux tous les rapports de suivi du projet.

Dans l'exercice de votre fonction, avez-vous des difficultés?

Des difficultés d'ordre personnel, non. Mais, oui, pour celles portant sur le fonctionnement en général du Centre. Et, cette situation n'est pas le propre du Centre de Dioila. Tous les nouveaux centres intégrés ont des difficultés. Lesquelles portent sur le manque de matériels de branchement et la nécessité de formation des agents dans leurs domaines, etc. Cependant, nous sommes reconnaissants des efforts déployés par la Direction Générale dans le sens de renforcer les capacités du personnel et de nous doter en équipements de travail. Nous attendons davantage d'efforts.

Avez-vous autre chose à ajouter ?

Nous, personnel du Centre de Dioila, ne ménagerons aucun effort pour relever les défis de l'alimentation en eau potable de la ville. Nous saluons la Direction Générale qui a mis le Centre de Dioila dans le lot des localités prioritaires inscrites dans le Plan d'actions 2021-2022 de la SOMAGEP-SA. Grâce à ce projet, Dioila a bénéficié de plus de 5 km de réseaux tertiaires, la réalisation des forages et des bornes fontaines. En plus, 100 branchements sociaux ont été octroyés aux populations. Mais le besoin est toujours présent. Par ailleurs, je salue le Département de la Communication pour le travail qu'il fait au quotidien mais également de m'avoir permis de m'exprimer dans le Filet d'O, notre compagnon des lundis matin. Enfin, je salue tous les travailleurs de la SOMAGEP-SA, en général et les femmes, en particulier.



RENFORCEMENT DE CAPACITÉ DE PRODUCTION ET DISTRIBUTION DANS LES CENTRES DE L'INTERIEUR

BLA

MAMADOU DIARRA 1ER ADJOINT DU PRÉFET DE BLA : « *je demande à la SOMAGEP-SA d'étendre davantage le réseau et d'augmenter le nombre des branchements sociaux* »

Comme vous le savez, Bla est un carrefour. La pression sociale ne cesse de s'augmenter de jour en jour. Le besoin en eau est vraiment primaire et relève de la nécessité primordiale. La population a réellement besoin d'eau. Les points d'eau surtout dans la ville de Bla ne répondent pas suffisamment à la demande. Le programme des branchements sociaux, initiée par la SOMAGEP-SA et le Gouvernement de la Transition, vient à point nommé pour aider la majeure partie des populations à revenu modeste à avoir le robinet. Sinon, dans les conditions normales, nombreuses sont les familles qui manquaient de moyens financiers pour s'octroyer un branchement.

Par ailleurs, nous sommes contents de constater l'évolution des travaux d'extension dans la ville qui connaît maintenant l'évolution galopante. Ces travaux permettront sans doute d'améliorer le taux d'accès à l'eau potable. L'eau est source de vie. Au fur et à mesure que la pression sociale augmente, le besoin s'agrandit. Avec l'élargissement du réseau et les branchements sociaux, je peux dire qu'il y a eu un ouf de soulagement à plusieurs niveaux. Je remercie la SOMAGEP-SA pour



tout ce qu'elle a fait dans la ville de Bla. Malgré tout, je demande à la SOMAGEP-SA d'étendre davantage le réseau et d'augmenter le nombre des branchements sociaux pour l'accès au plus grand nombre des populations.

MAMADOU SAMAKE MAIRE DE LA COMMUNE DE BLA :

« *Avec la SOMAGEP-SA à nos côtés, nous avons de l'espoir* »



L'approvisionnement en eau des populations constitue une grosse épine dans le pied des autorités communales. Malgré tout, de nombreux efforts ont été faits. Nous sommes conscients que beaucoup restent à faire. Avec la SOMAGEP-SA à nos côtés, nous avons de l'espoir. Les travaux d'extension du réseau, la réalisation des bornes fontaines et les branchements sociaux en cours d'exécution présentement dans la ville sont en train de rassurer les populations que la crise d'eau, surtout pendant les périodes de forte chaleur, sera un mauvais souvenir dans les jours prochains. Pour terminer, nous remercions la SOMAGEP-SA et le Gouvernement de la Transition pour mettre la ville de Bla dans leurs priorités.

FANA

MAIRE DE LA COMMUNE RURALE, ABDOULAYE COULIBALY :

« *A cause du manque d'eau que le développement de la ville accuse du retard* »

Le Problème d'eau est très crucial à Fana. C'est maintenant avec l'arrivée de la SOMAGEP-SA que nous commençons à voir le bout du tunnel. Aujourd'hui, nous sommes plus que satisfaits. Nous voyons les efforts consentis dans le renforcement des capacités de production et de distribution. Les canalisations sont en train d'être réalisées dans plusieurs rues, des châteaux se hissent dans la ville et des infrastructures de traitement de l'eau sont construites. On remarque aussi de nouveaux branchements en réalisation dans les familles. Malgré tout, on insiste sur le fait qu'il y a encore beaucoup à faire pour satisfaire l'ensemble des populations. Nous demandons

à la SOMAGEP d'élargir davantage le linéaire du réseau et d'augmenter le nombre des branchements surtout dans les endroits où il est quasiment impossible de creuser un puits. Sans robinet dans ces parties évoquées, la population sera privée d'eau. C'est à cause du manque d'eau que le développement de la ville de Fana accuse du retard.



BAROUELI

MAIRE DE LA COMMUNE RURALE, CHEICKNA TOUNKARA :

« *j'invite tous les abonnées de la Société de faire bon usage du robinet* »



Il y avait un terrible problème de l'eau potable dans la ville, depuis la reprise du service de l'eau par la Somagep-sa, la ville n'a pas connu de rupture. Nous recevons les factures à temps. On s'approvisionnait à travers des bornes fontaines. Mais aujourd'hui, grâce aux branchements sociaux à moindre cout,

on a le Robinet à domicile et on se lave sous la douche, chose que nous ne pouvons imaginer même en rêve il y'a de cela quelques années. L'appel que je lance à l'endroit de la SOMAGEP-SA, c'est de faire en sorte qu'il ait une extension du réseau et une augmentation du quota des branchements sociaux afin que tous les habitants puissent avoir de l'eau de bonne qualité chez soi. Avant de terminer mes propos, j'invite tous les abonnées de la Société d'en faire bon usage en s'acquittant de leurs factures et d'éviter le gaspillage de l'eau.

Imam , Mohamed Dianka : « *L'arrivé du Robinet a été un ouf de soulagement* »

Creuser un puit pour avoir de l'eau c'était difficile voire même impossible. L'arrivée du Robinet dans notre maison a été un ouf de soulagement. Notre souhait est de voir les autres quartiers disposés du réseau afin que la joie soit totale. L'accès à l'eau potable, aujourd'hui à Barouéli, est une source de paix et de bon-

heur. Celui qui te donne l'eau t'a donné la vie. En tous cas, nous nous réjouissons d'avoir le Robinet à domicile. Afin d'éviter le gaspillage, j'ai acheté des cuves que je remplis et mettre à la disposition des gens. Cela peut contribuer à rationaliser la gestion de l'eau. A chaque occasion nous bénissons la SOMAGEP-SA.



KALIFA SOGODOGO, BÉNÉFICIAIRE :

« *Nous avons de l'eau en abondance et en qualité* »



Ici dans notre quartier, pour avoir de l'eau il faut se lever très tôt à défaut, il faut attendre la nuit. Avec la démocratisation du Robinet à 20000 F, le cout du branchement, on dit merci à la SOMAGEP-Sa et aux autorités de la Transition. Nous avons de l'eau en abondance et en qualité, on se permet de se laver sous la douche, chose qui n'était point imaginable, il y'a de cela quelques années.

RENFORCEMENT DE CAPACITÉ DE PRODUCTION ET DISTRIBUTION DANS LES CENTRES DE L'INTERIEUR

KONOBOUGOU

MAIRE DE LA COMMUNE, ZOUMANA COULIBALY :

« Nous affirmons que nos espoirs se combent »

Nous sommes arrivés aux affaires en 2016. Mais natif de cette ville, je peux attester que nous avons toujours connu des problèmes en dépit des systèmes d'adduction d'eau sommaires réalisés, grâce aux projets, dans la ville. Laquelle comptait, avant l'arrivée de la SOMAGEP-SA, que 18 Bornes Fontaines pour une population de plus de 50000 habitants.

L'arrivée de la SOMAGEP-SA, annoncée par le Ministre l'Énergie et de l'Eau en 2017, fut pour nous une bonne nouvelle. Ainsi, la SOMAGEP SA a remplacé le Comité de Gestion. Aujourd'hui, nous affirmons que nos espoirs se combent. Le robinet est annoncé dans plusieurs maisons de la ville.

Cependant, nous pensons que beaucoup restent à faire. Nous reconnaissons que le programme des branchements sociaux qui donne un branchement de robinet à 20 000F est un bon départ dans l'amélioration du cadre de vie des populations. Ce montant, très raisonnable, explique l'affluence des demandeurs de compteurs au niveau de l'agence SOMAGEP-SA de



Konobougou. Je suis convaincu que le nombre de demandes est supérieur au nombre de branchements sociaux prévus. Malgré tout, on ne peut que remercier les autorités et la SOMAGEP SA tout en invitant cette dernière à aller au-delà de 50 prévus et à étendre davantage le réseau dans la ville.

KADIDIA SYLLA, KONOBOUGOU :

« Avec l'arrivée du Robinet, le souci de corvée est derrière nous »



On puisait de l'eau dans les puits, il était difficile pour moi d'associer cette activité aux travaux ménagers. C'était inimaginable d'avoir le Robinet à la maison. Grâce à la SOMAGESA, cela est devenu possible. Nous demandons à la SOMAGEP-SA d'étendre le réseau dans toute la ville afin que toutes les concessions soient raccordées.

MAHOU

MAIRE DE LA COMMUNE, SEKOUBA SAMATE :

« Notre souhait le plus absolu est que toute la ville ait de l'eau et des branchements privés »

Par le passé, nous avons connu des crises d'eau. L'arrivée de la SOMAGEP SA est le début d'une nouvelle ère. Je suis ravi de collaborer avec la SOMAGEP SA qui a permis les branchements privés ou domiciliaires. Sinon, avant nous n'avions que des châteaux qui alimentaient les bornes fontaines dans la ville. Notre souhait le plus absolu est que toute la ville ait de l'eau et des branchements privés. Cela, nous reconnaissons, est impossible sans l'extension du réseau. Cette contrainte constitue aujourd'hui la cause de la rareté du robinet dans beaucoup d'endroit de la ville et dans certains services à l'image du Service de Développement Social, distant du réseau de plus de 500 m.

Nous sollicitons l'extension du réseau pour faire face au défi de la réhabilitation du village décidée en février 2021 lors d'un Conseil des Ministres. Nous comptons sur l'extension du réseau pour atteindre les



6 villages situés autour de Mahou. Parce que les informations qu'on a eues relativement au château de Mahou soutiennent qu'il a une capacité de 180 m3 donc susceptible de satisfaire le besoin en eau de nombreuses personnes.

CHEF DE VILLAGE, ZERETÉ KONE :

« Nous avons dit adieux aux maladies d'origine hydrique »



Avoir de l'eau potable à Mahou a été une satisfaction et une joie totale. Mon souhait est de voir le réseau s'étendre dans toute la ville au grand bonheur de toutes les familles sans exceptions. Pendant la période de pointe, nos puits tarissaient laissant place au stress et aux maladies hydriques dans tous les quartiers du village. Avec l'arrivée de la SOMAGEP-SA, synonyme de l'eau potable, nous disons que notre bien-être est assuré.



RENFORCEMENT DES CAPACITÉS DE PRODUCTION ET DE DISTRIBUTION A BAMAKO

KALABAMBOUGOU

MME SANGARE OUMOU TIMBO :

« *la SOMAGEP-SA fait le bonheur des populations de Kalabambougou* »



Aujourd'hui, la SOMAGEP-SA fait le bonheur des populations de Kalabambougou. Les robinets, qui ne sont à sec, donnent de l'eau potable avec une grande pression. Ce qui nous réjouit énormément. Nous saluons les efforts fournis par la SOMAGEP-SA. Notre seule requête à son endroit, c'est de continuer à œuvrer à nos côtés en nous fournissant de l'eau en quantité et qualité suffisante.

SIAKA FANE, CONSEILLER DU CHEF DE VILLAGE :

« *Force est de reconnaître que la situation actuelle est plus reluisante* »

On a traversé des moments difficiles, périodes de canicule. Ceux qui logent non loin du forage ont de l'eau en abondance même s'ils se plaignent souvent du goût de l'eau. Ils ont de l'eau avec une forte pression à tout moment. Cependant, nous qui sommes loin des unités de production avons beaucoup de difficultés. Au début, on se levait à 23h, ensuite à 00h et maintenant il faut attendre jusqu'à 2h du matin pour avoir de l'eau. Les habitants qui sont en extension pourront témoigner cela. Force est de reconnaître que la situation actuelle est plus reluisante. On ne peut que remercier la SOMAGEP SA d'avoir mis de l'eau à notre disposition. Nous souhaitons avoir de l'eau abondamment, 24/24 comme dans les autres quartiers de la Commune IV.



LOGEMENT SOCIAUX/N'TABAKORO

ABOUBACAR GAKOU, COMMUNICATEUR TRADITIONNEL :

« *la situation a changé, on a de l'eau toute la journée* »



Après notre déménagement à N'Tabacoro, j'achetais de l'eau dans les bidons. Cela a duré une année. Le robinet ne donnait de l'eau que de 00h à 6h du matin. Pire, on pouvait faire 3 à 4 jours sans trace d'eau dans les robinets. Depuis un moment, la situation a changé. On a de l'eau toute la journée. On remercie et félicite la SOMAGEP-SA pour les efforts consentis dans le cadre de l'amélioration de notre condition de vie.

MME NIAMBELE ADJA KEITA, MÉNAGÈRE :

« *Nous avons de l'eau en quantité et en qualité dans la journée et avec une forte pression* »

Avant, on pouvait faire 2 jours sans qu'aucune goutte d'eau ne sorte de nos robinets. Les rares fois où on avait de l'eau, après quelques heures, les robinets redeviennent secs. C'est généralement la nuit que l'eau venait. Cette situation a été un calvaire pendant des années. Aujourd'hui, nous avons de l'eau en quantité et en qualité dans la journée et avec une forte pression. Nous remercions la SOMAGEP SA pour l'effort fourni. Malgré tout, nous la sollicitons pour faire en sorte que cette fourniture d'eau soit continue surtout en période de chaleur.



COIN DU RÈGLEMENT INTÉRIEUR

CHAPITRE II : ORGANISATION TECHNIQUE DU TRAVAIL

Article 5 : suite

Les salariés sont avertis de leur droit de refuser une telle vérification et d'exiger la présence d'un tiers appartenant à l'entreprise à défaut d'un délégué du personnel. Le consentement des salariés est, dans la mesure du possible, recueilli en présence d'un tiers appartenant à l'entreprise ou d'un représentant du personnel.

Cette vérification est effectuée dans des conditions préservant la dignité et l'intimité de la personne.

En cas de refus du contrôle, la Direction peut faire procéder aux vérifications par l'officier de police judiciaire compétent.

Article 6 : Exécution du contrat de travail

Les travailleurs de l'entreprise doivent exécuter les travaux qui leur sont confiés, en respectant les ordres et directives qui leur sont donnés. Nul ne peut effectuer un travail autre que celui qui lui est commandé.

Article 7 : Tenue vestimentaire

Compte tenu de l'activité de l'entreprise et afin de conserver son image de marque, certains corps de métier dans l'entreprise sont dotés de tenue.

Les modalités de l'éventuelle mise à disposition de vêtements pour le personnel identifié sont précisées par une note de service et conformément aux dispositions de l'Accord d'établissement.

SANTE

Les symptômes de l'hypertension artérielle :

Des maux de tête accompagnés de fatigue (ces maux de tête sont souvent localisés à la nuque et se manifestent très tôt le matin).

Des vertiges ou des bourdonnements d'oreilles.

Des palpitations.

Des saignements de nez.

De la confusion ou de la somnolence.

Des engourdissements ou des fourmillements dans les pieds et les mains.

Les personnes à risque et les facteurs de risque de l'hypertension

Les personnes de plus de 55 ans. La tension artérielle tend à augmenter à partir de cet âge.

Chez les jeunes adultes, le pourcentage d'hypertendus est plus élevé chez les hommes que chez les femmes. Chez les personnes âgées de 55 ans à 64 ans, le pourcentage est sensiblement le même chez les deux sexes. Chez les personnes de plus de 64 ans, le pourcentage est plus élevé chez les femmes.

Les Américains d'origine africaine.

Les personnes ayant des antécédents familiaux d'hypertension précoce.

Les personnes atteintes de certaines maladies, comme le diabète, l'apnée du sommeil, ou les maladies rénales.

Les facteurs de risque

L'obésité générale, l'obésité abdominale et le surplus de poids 76.

Une alimentation riche en sel et en matières grasses et faible en potassium.

Une consommation excessive d'alcool.

Le tabagisme.

L'inactivité physique.

Le stress.

La consommation régulière de réglisse noire ou de produits à base de réglisse noire, comme le pastis non alcoolisé.

Pourquoi prévenir?

Parce que le risque de troubles cardiovasculaires double chaque fois que la pression systolique augmente de 20 mmHg et que la pression diastolique augmente de 10 mmHg.

Parce que contrôler sa pression sanguine diminue le risque d'accident vasculaire cérébral de 35 % à 40 %, et amoindrit aussi le risque de troubles rénaux, de démence à prédominance vasculaire et de problèmes de vision.

Enfin, parce que la plupart des personnes qui adoptent de saines habitudes de vie ne feront jamais d'hypertension artérielle, à moins d'avoir une composante héréditaire ou une hypertension secondaire.



SOCIÉTÉ MALIENNE DE GESTION
DE L'EAU POTABLE - S.A

**Signalez les
fuites d'eau**

